

# 子どもたちの中に眠る宝をいかに引き出すか



七ヶ月しか泳げなかつた生徒が千回以上泳げるようになつた。マット運動ができなかつた生徒が体操で九州四位になつた——。下野六太先生の指導を受けた生徒たちが、次々と苦手な体育を克服し、大きな成長を果たしているという。その卓越した指導法はいかに確立されたのか。そして、その指導法に込められた下野先生の思いとは。

## 生徒たちの自尊感情を高めていく

——下野先生の指導を受けた生徒さんが、次々と苦手な体育を克服しているそうですね。

下野 運動が好きで得意な生徒たちは、体育の授業を喜んでいるんですね。ところがその一方で、体育の授業させなかつたらいいのに、きょうは体育があるから学校に行きたくないと悩んでいる子もたくさんいるわけです。

私はそういう運動が苦手な生徒たちができるようにしてあげて、「やればできる!」という成功体験を、シャワーのように浴びせてあげることに力を入れています。現在の体育科教育研究では、見せることはできませんけど成果は上がっています、といった曖昧な研究が多いと思います。これでは「どんな生徒でも、体育の指導で伸びすことができる」ということを一般化していくんですね。

そこで私は、生徒たち一人ひと

小学校まで一度も二十五分を泳いだことがないという生徒には、クロール学習の三つのポイントを教えます。すると、それを理解し、そのとおりに実践するだけで、最初の授業時間内に十人のうち三、四人くらいは二十五分泳いでしまいますよ。

——ああ、言葉だけで。

下野 言葉だけです。その一つが「リラックス」。二つ目が「毎回息継ぎ」。三つ目は「バタ脚ではなくバタ脚」。たったこの三つだけなんですよ。体育の授業なぜ成果が上がりにくいかとと言うと、技能のポイントを生徒たちに教える時の言葉の精度が低いと思っています。曖昧な言葉を曖昧なまま、生徒たちに投げ掛けているわけです。生徒たちも分からぬままやるから結局できない。

——リラックスなんだよ」って言うんです。あなたは浮いてるんですけど、泳いでいるんですけど質問されれるような泳ぎ方がリラックスで、飛沫を上げながら一所懸命泳いだら絶対ダメなんだ。

これを耳にたこができるくらいができる。脚はバタバタじゃダメ。パタパタくらいでいい。何ならしないともいいくらい。

——言葉だけです。あなたは浮いて泳いだ? 頑張らなかつたか? いたらすぐ止めて、「いまどうやって泳いだ? 頑張らなかつたか? 一番目はリラックス、浮いてるついでに泳ぐんだよ」と。こういうことを繰り返し繰り返しやつたら、生徒たちはみんな千回泳げるようになるわけです。

——とても分かりやすいですね。

下野 重要なのは水の問題で、水中では呼吸ができないという障害をどうクリアするかなんですね。それをこの三つのポイントで克服すれば、フォームの改善は容易にできるんです。多くの学校は先にフォームの改善をやろうとするから、

しものろくた——昭和39年福岡県生まれ。島根大学を卒業し教職に就く。福岡県内の中学校で体育教師を歴任。短期間でマット運動や水泳を上達させる等、独自の指導法が反響を呼び、テレビでも紹介されている。平成23年文部科学大臣「優秀教員表彰」を受賞。現在は福岡県春日市立春日東中学校の体育教師を務める。著書に『「やればできる!』を味わえ! 生徒は伸びる』(PHP研究所)『跳べた! 泳げた! 必ずできる! 驚異の下野式体育』(鳳書院)、DVD『やればできる! 下野六太先生のスゴい体育』(ラウンドフラット)がある。

## 特集 一を抱く

——えあれば千回泳げますよ。

——たつた十時間の指導で。

下野 それからこの子。ボッチャリ体型で、水に入つても見るからにムダな力が入つてゐるでしよう。こういう子は、数時間しかない学校体育の授業だけで伸びることは難しいです。ところがアフター映像がこちら。ちゃんと千回泳げるようになっています。

——うわあ、見事ですね!

下野 全然できなかつたマット運動が得意になつて、高校では体操部に入りました。床運動で伸身の後方宙返りを決めて、九州で四位入賞を果たしました。最初は授業で金賞に見せます。最初はできなかつたのに、最後はここまでできるようになつたことを示して達成感を味わわせる。達成感が自尊感情に繋がっていくんですね。

——達成感が自尊感情に繋がる。いつも生徒たちと接している

——具体的に、どのように導いておられるのですか。

下野 例えば水泳のクロールで、

## 二十五回泳げるようになる

——言葉の指導だけで

下野 全然できなかつたマット運動が得意になつたのに、最後はここまでできるようになつたことを示して、それをこなしていくのを腕組みしながら見てると、そんなことでは生徒は伸びません。

——具体的に、どのように導いておられるのですか。

——この「ビフォーアフタービデオ」は授業で金賞に見せます。最初は授業で金賞に見せます。最初はできなかつたのに、最後はここまでできるようになつたことを示して達成感を味わわせる。達成感が自尊感情に繋がっていくんですね。

——だからクロールの時には、「浮いているついでに泳ぐ」というのが

——浮かれてる子に、「息継ぎはこうで、

——上手くいかない。泳ぎ始めたら、

——どちら手も浮かない。浮かぶ

脚はこうで」とやつても、そんなの無理ですってなるんです。

私の水泳の授業は、十時間のうち最初と最後の一時間ずつはビフォーアフタービデオの撮影と確認に費やしますから、実質八時間です。そのうち五時間くらいは泳力をつけることに費やし、フォームの改善は残りの三時間くらいです。

## やればできる」とを

### 刷り込ませる

——授業では言葉がとても大切なのですね。

下野 そなんです。言葉勝負で、生徒たちの内にある素晴らしい宝を自ら引き出させることです。そのためにも、生徒たち一人ひとりのニーズに沿った声掛けや指導のあり方というものを、研ぎ澄ませていかなければなりません。

例えこの子は、運動能力は低くないのに七才しか泳げませんでいた。最初の水泳の授業では「見学します」と言いに来たんです。そういう時、「そんなの許さん」と言う先生もいるし、「じゃあ見学しない」と言う先生もいます。けれども私は、彼のその目の奥に何かあるなと思いましてね。「どちらがいいだと思つて、おっしゃいますと?

下野 先生が自分の得意な競技で見事に見本を示してみせると、生徒たちは喜ぶし、授業も盛り上がります。だけど私は、そういう指導の仕方は一流ではないと思ったんです。なぜなら体育の先生方の中には、専門は得意だけどそれ以外は上手にできない人がたくさんいるわけです。

そういう先生方にとって、教師が何も示範をしない、何もやって見せないで、最高レベルの運動技



下野先生の指導によって綺麗なバック転を決める生徒たち

うして?」と聞いたら「脚が痛いんです」と言うんです。「しめた!」

と思って、「クロールは脚を使わなくていいんだから、入りなさい」と言つたんです。そうして仕方なく水泳の授業に参加した彼も、千枚泳げるようになります。私は水泳学習終了後、全員に感想文を書かせるんですが、彼はこんなことを書いてくれました。

### 「昔と今の自分

ぼくは、水泳が今まできらいでした。初めての水泳でビフォーアフタービデオを取り、八才泳いた時、先生が『五百枚泳げるようになります』という言葉を、心の底から信じられませんでした。教わった方法で何度も何度も挑戦し、ついに二十五枚を泳ぎ切った時、感動の嵐が巻き起こりました。そしてどんどん記録を伸ばしていく、千枚まで泳げるようになりました。もし、下野先生が担当をされていなかつたら、だめだったかも知れないと思います」(要約抜粋)

——喜びと達成感が伝わってくる感想文ですね。

下野 彼が書いているように、私は水泳の授業が始まる前に「みんな泳げるようになると思うか?」

——その覚悟を定めたきっかけは何かあったのですか。

下野 実は、私は三十代の中頃までクロールが苦手で、六十二枚しか泳げなかつたんです。一流の体育教師を目指して努力を重ね、地元福岡県で授業を公開できるまでになっていたのに、触れなくなつたのがクロールだつたわけです。

世間ではよく「ピンチはチャンス」と言うじゃないですか。これつて傍観者の言葉だと思うんです。ピンチの渦中にある人は、そのピンチがあるから苦しめられているわけで、これがチャンスなんてとても思えない。それが私にとって

つて生徒たち全員に聞くんです。

「信じられない人」って聞いて掛けると、みんな手を挙げる。わざわざ手を挙げさせておいて、その時の記憶を強烈に刷り込ませるわけですが。すると、できた時の喜びが何倍にもなるんです。そういう

うな感動が生まれると思うんです。

自分が中に眠っている宝を生徒たち自身で引っ張り出すように導くこと。その達成感と喜びと一緒に映像を見た時に、この感想文のように感動が生まれると思うんです。

——だから私が目指しているのは、自分がの中に眠っている宝を生徒たち自身で引っ張り出すように導くこと。その達成感と喜びと一緒に達成感があればこそ、アフターの映像を見た時に、この感想文のよ

うな感動が生まれると思うんです。

——先生に引っ張ってもらつたのではなく、自分で引っ張り出したのだと。

下野 体育の学習も、そういう記憶や感覚を植えつける時間で

——先生に引っ張つてもらつたのではなく、自分で引っ張り出したのだと。

下野 体育の教師は、水泳やバレー、バスケット、柔道など、何かしら

——言葉が勝負という教育理念はどうに培われたのですか。

下野 どんな生徒も全員伸ばすと

いう指導法を確立し、それを一般化していくには言葉勝負の道を選択するべきだと思つたんです。

## 先駆者になる

### 覚悟で

——言葉が勝負といふ教育理念は、私がその時に思つたのは、「ピンチをチャンスに」ではなく、「ピンチはなくそう」と素直に思いました。六十二枚以上泳いだことがありませんでしたので、二百枚泳げたが、これはものすごく勇気が要りました。迷い、不安、逡巡といった気持ちはずっとつきまといました。そんなことをやめようと思つた。その頃私は三十代の後半でしたが、これはものすごく勇気が要りました。迷い、不安、逡巡をやめた人はいなかつたでしょ

うやつたわけです。

最初はプールの向こうまで行ってハアハア息を整え、またこつちまで戻つてきて息を整えと、散々練習を始めたわけです。

最初はプールの向こうまで行ってハアハア息を整え、またこつちまで戻つてきて息を整えと、散々練習を始めたわけです。

——その覚悟を定めたきっかけは何かあったのですか。

下野 実は、私は三十代の中頃までクロールが苦手で、六十二枚しか泳げなかつたんです。一流の体育教師を目指して努力を重ね、地元福岡県で授業を公開できるまでになっていたのに、触れなくなつたのがクロールだつたわけです。

世間ではよく「ピンチはチャンス」と言うじゃないですか。これつて傍観者の言葉だと思うんです。

これ

## 自分の人生から 「NO(ノー)」を消す

——誠実な教育姿勢の源になつているものは何ですか。

下野 二十代でこの言葉に出会つたことが、私の人生を変えました。

——若き人はそれなりの計算も必要であるに違ひないが、ともかく当たつて砕けろとの心意気がなくてはならない。これから現実の未知の世界を乗り越え登攀しゆくには計算だけでは臆病になつてしまふからである。

この言葉を知つた時には、まさ

ると捉えることが大切で、生徒たちが「自分という人間はやればできる」と、自分の生命に刷り込むことができる」と、自分の命に刷り込むことがあります。そういう作業こそが教育だと私は思つています。

たちが「自分という人間はやればできる」と、自分の命に刷り込むことができる」と、自分の命に刷り込むことができます。そういう作業こそが教育だと私は思つています。

たつちやいけないです。

